

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripción.

**MAHON.** EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascarró. te de la suscripción por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscriptores á 8 mars. por línea.  
Los no suscriptores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## MAHON.

**Programa de las funciones que tendrán lugar en la inauguración de la Fería que ha de celebrarse en la Villa de Mercadal el segundo domingo de Mayo próximo venidero, esto es, el dia 8 del propio mes.**

1.<sup>o</sup> El digno Sr. Sub-Gobernador de esta isla, será invitado á presidir el acto para su mayor solemnidad.

2.<sup>o</sup> Este Sr. Gefe será rogado para que, en gracia del bien público, interponga su influencia con los otros Ayuntamientos de esta Balear, á fin de que no solo procuren hacer pública la celebración de la feria, sino que por los medios mas asequibles inculquen la conveniencia de concurrir á ella, á los individuos de sus respectivas jurisdicciones, y en especial á los propietarios y colonos, sin omitir el conducto de los capitanes de las compañías de campo.

3.<sup>o</sup> Se sabe que concurrirán asimismo los vocales de la Junta de la Subdelegación de agricultura de Mahon, la que tan eficazmente ha cooperado á que tuviese efecto la feria de que se trata. Lo propio se espera de los Señores de la Junta de Ciudadela.

4.<sup>o</sup> El acto empezará por una función religiosa en la Iglesia Parroquial de dicha Villa, que ha de consistir en una misa y sermon análogo á las circunstancias, invocando la gracia del Omnipotente para el buen éxito de la empresa. Como es muy corto el tiempo de un dia, se procurará que el acto religioso se celebre entre nueve y diez de la mañana.

5.<sup>o</sup> En seguida se pasará á la localidad de la Villa, destinada para la feria y se dará principio á ella, durando las horas necesarias.

6.<sup>o</sup> La feria se compondrá de toda especie de ganados y de toda clase de productos agrícolas. Se encarece á los concurrentes la conveniencia de presentar á la venta maderas propias para construir apéros y utensilios de labranza, herramientas

de cultivo, todo lo demás perteneciente al arte de herrero; espuelas, escobas, juncos, vencejos y los otros efectos que puedan contribuir al mejor surtido del mercado.

7.<sup>o</sup> Habrá algunos cercados y otras localidades gratuitas donde los particulares podrán tener con seguridad todas las reses y otros efectos que intenten presentar á la feria, sin escluir las caballerías y carros conductores.

8.<sup>o</sup> A los propietarios y colonos, que presenten el mejor tipo ó el mejor individuo de toda especie de ganado, se distribuirán premios á juicio de una comisión de tres individuos nombrados por el Sr. Sub-Gobernador y en su defecto por el Alcalde del Pueblo, esto es, dos de la clase de propietarios y otro de la de colonos.

9.<sup>o</sup> La distribucion de esos premios se hará en la forma siguiente; á saber:

Al mejor individuo de la especie caballar.....	40 rs. vn.
Id. id. mular .....	30 "
Id. id. asnal.....	20 "
Id. id. vacuno.....	20 "
Id. id. lanar.....	15 "
Id. id. de cerda.....	15 "

10. Por la tarde habrá carreras de hombres y caballerías en la forma y con pago de los premios que van á esperarse:

De muchachos, entregándose al que gane.....	6 rs. vn.
De hombres, id. id .....	10 "
De pollinos, id. id .....	12 "
De burros, id. id .....	16 "
De mulos, id. id .....	20 "
De potros, id. id .....	40 "
De caballos, id. id.....	60 "

11. Se cree que algunos músicos aficionados concurrirán á la Villa de Mercadal para amenizar las funciones indicadas.

12. La feria será anunciada además en los Diarios de esta Isla, en los de Palma Capital de la Provincia y en los de Barcelona para que sea mayor la concurrencia y asegurar el buen éxito de una idea tan fértil en útiles resultados y que conviene acclimatar en todos los Pueblos; una idea, que si contra toda esperanza se frustrase,

sería esto un gran obstáculo para la realización de los sucesivos mercados, y para que las demás poblaciones siguiesen el ejemplo de Mercadal.— Mercadal 14 de Abril de 1859.— El Alcalde, Juan Florit, — Antonio Pascual, Srio., —

Escurrido sería hacer ver la conveniencia de la feria que va á celebrarse en la Villa de Mercadal. Su utilidad salta á la vista de todos, y todos tenemos el mayor interés en concurrir á ella.

Culpa será nuestra si se malogra la empresa, por no mirarla bajo el aspecto que corresponde. Propietarios, colonos, comerciantes, artesanos, todas las clases de la sociedad deben cooperar á su feliz realizacion.

Todos, cuando, menos, podemos hallar en la feria cosas que esciten nuestro deseo de adquirirlas; y es de creer, que á semejanza de lo que hemos observado en otras partes, no se limiten los concurrentes á presentar ganados y productos agrícolas, sino tambien otros muchos efectos de artes diversos que allí podrán tener caida.

No vamos mas de una vez á una romería, á una diversion pública? Pues ambas cosas, y á mas de ellas la conveniencia, ofrece el nuevo mercado de Mercadal.

Así, tras de ese mercado, vendrán los mercados de otros pueblos, y con ellos la mayor facilidad y baratura en los cambios y transacciones sin necesidad de agentes intermedios; y con ellos el aumento del tráfico; y con ellos el medio mas eficaz para fomentar el comercio, la industria y todos los ramos de riqueza.

Sabemos que el programa es muy del agrado de nuestro digno Sr. Sub-

Gobernador; que sus propias convicciones y su conocido celo le impelen á cooperar por los medios que esten á su alcance, al buen éxito de la feria; que oficiará al efecto á los Sres. Alcaldes de la Isla; y en fin que concurrirá él en persona á la inauguración. Nada menos podíamos esperar de una autoridad por todos títulos apreciable y que va grangeándose de cada dia las simpatías de estos moradores.

J. HOSPITALER.

## SECCION DE NOTICIAS.

— De la Correspondencia Autógrafa. — En la reunión que celebraron las secciones del Congreso el dia 26 del pasado, se nombraron las comisiones siguientes:

— Para la que ha de informar sobre la proposición del señor Olózaga, los señores Romero Ortiz, Raocés, Lináres, Ulloa, Bernat y vizconde de Rias.

— Para el aumento de la subvención del ferro-carril de Zaragoza, la cuarta sección ha nombrado al señor Uriá, director de obras públicas.

— La convención nacional de la república de Venezuela ha facultado al poder ejecutivo, para invertir la suma de dos mil libras esterlinas anuales en la celebración con una casa de Trinidad, de un contrato con el objeto de establecer una línea de vapores desde Ciudad Bolívar hasta la Guaira que pondrá en contacto a los puntos mas importantes del interior y del extenso litoral.

— En la provincia de Valencia hay una exportación extraordinaria de naranjas, á pesar de la época adelantada en que estamos, para Francia é Inglaterra. La cosecha del año anterior no fué extraordinaria, pero si regular, y á pesar de esta circunstancia, son escasas las cantidades que quedan en los huertos de la Ribera. Así es que los cosecheros se resisten á venderlas, á pesar de que su precio de hoy es más alto del que suele tener otros años, con la esperanza de sacar mas partido. A pesar de que el consumo de naranja en Inglaterra no se hace por las clases acomodadas, como sucede en Francia, y á pesar tambien de que están acostumbrados

á las de Malta y Portugal, ha sido ya este año de mucha consideración el envio de esta fruta á Inglaterra, y se cree que pronto consumirá esta sola nación una gran parte de las naranjas de Valencia. Así es que los labradores pueden tener ya una seguridad y un gran estímulo en el cultivo de este bello y utilísimo arbol, del cual se han hecho plantaciones considerables este año.

— El hijo del emperador de Marruecos, después de haber escoltado á los españoles hasta las cercanías de Tanger, regresó con sus tropas compuestas de 15,000 infantes y 8,000 caballos, al interior del Imperio. En la tarde del domingo 5 del actual Mr. Delanoue debía verificar en Valencia la aplicación del sistema de Mr. Rarey, mostrando sus conocimientos en un caballo de once años, rebelde hasta ahora a todas las tentativas hechas para domarle.

— Ayer al medio dia, dice el Correo de Valencia con fecha del 31, se presentó en la Administración de loterías de la calle de la Purísima, un pobre jornalero empleado en el ferrocarril á cambiar una jugada á la cual había correspondido un premio de 84 rs. con los números 49 y 50, pero cual no sería la sorpresa del jugador al saber de boca del administrador, que el núm. 82 que formaba el tercero, le había sido cambiado al tiempo de sentarlo en el libro de entrada por el 52, correspondiéndole la ganancia de 4,752 reales en lugar de los 84 rs. que reclamaba. Imposible es pintar la sorpresa del pobre operario y la alegría que subitamente se asomó á su rostro, cuando cerciorado de que lo que se le decía era una realidad, echó á correr por la calle con el pagare en la mano á comunicar la noticia á su pobre esposa. Hoy le ha sido satisfecha la ganancia en pesos duros, para que su alegría fuese completa.

— Dicen del mismo punto con fecha 2 del actual:

— Nuestros agricultores han dado principio á una de las primeras y mas pingües cosechas del país, la de la seda. Los malos resultados que de algun tiempo á esta parte está dando la misma, hace que los labradores deseen ardientemente tener un buen año que les indemnie siquiera de las pasadas pérdidas. Para conseguirlo no se ha omitido gasto alguno: se ha

traido simiente de los puntos mas acreditados y de la clase que mejores resultados ha dado en los últimos años, y se han hecho ensayos de todas ellas. Hasta ahora la jardivación se ha verificado bajo los mejores auspicios, y los cosecheros están satisfechos, abrigando esperanzas, que desearemos ver realizadas en bien del país.

— ROMA 26 de marzo. — El coronel de marina Gialdi ha ido á Inglaterra á buscar una fragata de vapor construida por cuenta del gobierno Pontificio.

Se ha hecho ayer el primer ensayo del ferro-carril de Civitavecchia á Roma. Monsieur Debrouse, que es el asentista, salió de Civitavecchia con 3 wagones y 250 personas. Se emplearon dos horas y tres cuartos en el trayecto. De Marsella, con fecha 1º del actual escribió lo siguiente al Mensajero del Mediodía: Ayer se desató sobre esta ciudad un fuerte huracán; que en la noche última cobró una violencia extraordinaria. Este huracán ha dispersado los buques que había en nuestro golfo; por esto no ha habido entradas en el puerto. Estos buques han tenido que guarecerse en Toulon, en Ciotat ó en las costas de Italia para librarse de las consecuencias del temporal. Se teme que hayan ocurrido siniestros; pero hasta ahora no tenemos noticia de ninguno. A pesar del estado de la mar han podido entrar en nuestros puertos los vapores procedentes de España y África; los de Italia se han quedado rezagados.

— París. — Circula una lista que contiene los nombres de los plenipotenciarios que estarán encargados de arreglar la cuestión italiana; y aunque hasta ahora, como es de suponer, nadie se sabe de cierto poco se pierde en conocerla. Hela aquí: el príncipe Napoleón, representará la Francia y la Cerdeña; el duque de Cambridge, la Inglaterra; el gran duque Constantino, la Rusia; el príncipe real de Prusia la Prusia, y el archiduque Juan, el Austria.

— El Monitor del 28 anuncia que el emperador recibió ayer el plenipotenciario turco, enviado á las conferencias de París. S. M. recibió también una misión enviada por el rey de Abisinia. Por las anteriores noticias,

J. Hospitaler.

**Crónica local.****BOLETIN RELIGIOSO.**

Santo de hoy. — **Domingo de Ramos.** — La beata María Ana de Jesús virgen, san Aniceto undecimo papa después de san Pedro, fué originario de Siria, recibió la corona del martirio en la preseducción de Marco Aurelio.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.** — Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de la Concepción en San Francisco. En las iglesias de Sta. María, del Carmen, de San Francisco y de San José se cantará la Pasión con la solemnidad acostumbrada en semejantes actos; por la tarde en la de Sta. Marta el sermon versará sobre la muerte de N. Señor Jesucristo que dirá D. Juan Orfila Phro, finalizando con un solemne Miserere cantado al órgano; en la del Carmen predicará D. Jorge Roca, capellán cura del batallón de Arapiles; en la de S. Francisco, el P. L. D. Francisco Oifila y en la de San José, D. Lorenzo Pons, Pbro. esclaustrado.

**Santo de mañana.**

San Eleuterio obispo y mártir y el beato Andrés Hiberno.

**Asecciones astronómicas de hoy.**

El sol sale á las 5 h. y 20 m. y se pone á las 6 y 40 m. La luna sale á las 7 y 12 m. de la T. y se pone á las 4 y 57 m. de la M.

Luna llena á las 9 y 16 minutos de la mañana en Libra.

**ORDEN DE LA PLAZA DE AYER****Servicio para hoy.**

Gefe de dia: D<sup>r</sup> Antonio Rodríguez é Iglesias comandante graduado, capitán de infantería, teniente de la brigada fija de Artillería. — Parada, Burgos y Figueras. — Hospital, Figueras. — El T<sup>r</sup> C<sup>r</sup> Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.****Buques entrados.**

De Cardiff en 60 días bergantín goleta inglés Dauntless da 150 t., cap. L. Jones, con 7 trip. y carbonde piedra.

De New Castle en 41 días bergantín frances Bengalie de 160 t., cap. François M. Frontin, con 10 trip. y carbon de piedra.

**Buques salidos.**

Para Bona laud esp. María Magdalena de 31 t., pat. Gabriel Eladó con 7 trip. y naranjas.

**AVISOS OFICIALES.****Juzgado Militar de Marina de la Provincia de Menorca.**

Por disposicion de este Juzgado se venderá en pública subasta el mar-

tes próximo dia 19 del actual una piña de vino tinto que fué encontrada en el mar por Antonio Villalonga en en las inmediaciones de la Cala de San Estevan. — El remate tendrá lugar en el Arsenal de este puerto á las cinco de la tarde de dicho dia, bajo las condiciones que se manifestarán en aquel acto, y á favor del licitador mas ventajoso, siendo la postura competente. — Mahon 16 de abril de 1859. — Francisco Andreu y Pons Esno.

**ANUNCIOS.**

Las harinas de la fábrica de vapor HARINERA MAHONÉSA, cuya superioridad han reconocido cuantos la han amasado pura; es decir, sin mezcla de otras harinas, se sigue vendiendo por mayor en la misma fábrica sita en el andén de este puerto, y en el almacén de D. Juan Talavull cuesta principal de la Marina nº 26, á los precios siguientes:

Harinas de trigo candeal del país.  
De 1<sup>a</sup> clase superior á 20 pesetas ql. mahonés.  
De 1<sup>a</sup> corriente id. 14 id. id.  
De 2<sup>a</sup> id. 18 id. id.  
De 3<sup>a</sup> id. 15 id. id.

Harinas de trigo blando de Polonia.  
De 1<sup>a</sup> ql. 18 pesetas quintal mahonés.  
De 2<sup>a</sup> ql. 16 id. id.  
De 3<sup>a</sup> ql. 12 id. id.

El salvado se vende en la misma fábrica á 1.2 rs. yn. cuartera el fino y á 10 id. el grueso.

**CONFITERIA DE ANDREU,**

calle de San Roque núm. 27.

En dicho establecimiento se están confeccionando una gran variedad de

CARAMELOS los cuales estarán aromatizados con las mejores esencias, elaborados con azúcar blanco de superior calidad y caprichosamente envueltos, como por ejemplo: á lo Imperial, á la Princesa á lo miriñaque, E<sup>c</sup>, E<sup>c</sup>.

Igualmente se hallará un elegante surtido de

**CARTUCHOS**

con lindas figuritas y sin ellas, Petacas, Cucuruchos, Cartonages, etc. todo propio para llenarlo de Caramelos y hacer regalos.

**CERA.**

Hachas de todas clases y tama-

ños y cirios lindamente adornados, aproposito para las próximas procesiones de Semana Santa, para cofradías y para entierros.

**ARANJÁT.**

Este apreciado dulce de la estación se vende á 4 sueldos la libra.

**Precios:**

CARAMELOS á 5 sueldos y á peseta la libra.

CERA á 16 sueldos la libra.

**Á LA ORIENTAL,**  
Plaza de la Verdura número 3.

Desde hoy se encontrará en dicho establecimiento un magnífico y completo surtido de caramelos, elegantemente envueltos en papeles de diferentes colores y adornos muy preciosos, aromatizados con ricos extractos de rosa, de jazmin, de naranja, de pera, de manzana, de anís, de noyó, de limon y bergamota. Hay también para llenar de caramelos elegantes cucuruchos y valisses de última invención, propios para regalos.

**CERA LABRADA.**

Hay un completo surtido de hachas, cirios y velas de todas clases y tamaños, adecuados para las procesiones de Semana Santa, entierros y cofradías. También hay hachas y cirios usados que se arreglarán á precios muy modicos.

**PARA LAS PASCUAS.**

Dulces y pastas de todas clases, vinos generosos y licores en gran variedad. Salsichon de Vich y de Roda, chorizos de Extremadura, encurtidos de todas clases, jamones de todos tamaños y si se quieren en dulce, se confeccionan y adornan pudiendo servir de plato de lujo en las principales mesas.

**CONSERVAS ALIMENTICIAS.**

Becadas al asador, id. con escabeche, tromage de cochon, salsichon fresco en grasa, dátiles (marisco) compuestos, pimientos colorados, con aceite, etc.

**FRUTAS ESTRAIDAS.**

Las hay de todas clases en pomos de cristal y latas. Hay tambien hachuelas verdes para puchero, y conservada para confeccionarla á gusto del comprador. Se pondrá en

conserva toda clase de sopas y fiambres que se deseen.

#### NODRIZA.

*En la calle de Gracia nº 121 buscan una nodriza para amamantar una criatura en la misma casa de sus padres.*

#### PÉRDIDA.

*Se gratificará á quien entregue en casa de Jaime Anglada una levita deshecha y sin forros envuelta en un pañuelo blanco, que se perdió hace unos dos meses.*

#### DEVOCIONARIOS

### SEMANAS SANTAS.

*En la tienda-librería de D. Domingo Orfila, calle del Arraval nº 127 se acaba de recibir un variado surtido, para espender á precios sumamente módicos.*



#### Para MATANZAS y la HABANA.

*Saldrá de este puerto á últimos del corriente mes la corbeta Amalia, su capitán D. Pedro Lafuente; admite carga á fletes y pasajeros, quienes recibirán un esmerado trato en sus espaciosas cámaras.—La despedida la Sra. viuda de B. Sturla.*



#### Para ARGEL.

*Saldrá el dia 30 del corriente el falucho español Africano (a.) Barrinada, que debe llegar á este puerto procedente del de Ciudadela el dia 26; admite carga y pasajeros, los que deberán avistarse con su capitán que lo es D. Bartolomé Maspoch.*

#### Correo de ayer.

*A las 5½ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor Mahón, conduciendo á su bordo 22 pasajeros*

*del primer punto y 65 del último.*

*De los periódicos cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 14 del actual, copiamos lo siguiente.*

— Se ha mandado de real orden que se admitan en el cuerpo de guardas de arsenales los licenciados del ejército y marina que se presenten á solicitarlo adornados de las circunstancias necesarias, por mas que no cuenten los tres años de servicio que se exigen también por los reglamentos.

— El gobierno actual parece que se propone ir dando colocación en la mayor parte de las vacantes á los cesantes de los ramos en que ocurrían, á fin de introducir economías en el presupuesto y hacer justas y debidas reparaciones. El ministerio de Gracia y Justicia acaba de dar un gran paso en esta vía al nombrar para el Tribunal Supremo de Justicia á un magistrado cesante del mismo, y para la Audiencia de Madrid á otro de la misma clase y circunstancias. Este hecho, y la clase de elevados cargos provistos, honran sobremanera este pensamiento de buen gobierno y de conciliación, al par que de justicia, y á los señores ministros que lo están llevando á cabo.

— Se está trabajando actualmente en el ministerio de Fomento para terminar y publicar á la mayor brevedad el plan general de carreteras de segundo y tercer orden que habrán de ejecutarse con los recursos que proporciona el presupuesto extraordinario de los dos mil millones.

— Un decreto publicado por el gobierno lusitano ha abierto todos los puertos y aduanas á la libre importación del maíz extranjero, hasta fines de mayo próximo venidero, en vista de la falta de existencias de este grano.

— Ha sido nombrado arzobispo de la isla de Cuba, el dignísimo y virtuoso penitenciario de Valladolid, señor Negueruela. Creemos que será generalmente aplaudido este nombramiento, por las infinitas garantías que ofrece á los intereses eclesiásticos de la mejor de las Antillas.

— Méjico ha accedido á todo cuanto enérgica y dignamente había reclamado de su buena fe y de su justicia, el gobierno español. Este resultado será siempre un timbre de gloria para el gabinete presidido por el conde de Lucena, y para el señor

Calderon Collantes, ministro de Estado, que ha dirigido hábil y encogiamente las negociaciones.

— Han llegado de Filipinas para el gobierno 12,500 onzas de oro; parte de las sobrantes en este año de las rentas de nuestras posesiones asiáticas.

— Por el ministerio de Hacienda se ha pedido ya á todos los demás la formación y revisión de sus respectivos presupuestos para 1860.

— El correo de la Habana nos trae periódicos y cartas que alcanzan al 12 del pasado en cuya fecha no ocurría novedad.

#### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid, jueves 14 de abril.

Se está disponiendo para presentar al Congreso una proposición por la que se favorece la exportación del coreho.

Se ha discutido la totalidad del proyecto de ley sobre quintas.

Cotización de la bolsa.—El consolidado se publicó á 41-65, y la diferida á 34-10.

Paris, jueves 14 de abril.

Bolsa de hoy.—3 por 100 francés, 67-25.—4 1/2 por 100 id., 94-50.—Interior español, sin cotizar.

Londres 14.—Consolidados ingleses, 95 1/8.—3 por 100 exterior español, 44.—Diferida, 30 1/8.

Por el alcance, J. Hospitaler.

El vapor MAHONES saldrá para Alcudia y Barcelona el martes próximo á las 7 de la mañana, admitiendo carga y pasajeros.

Entre los pasajeros que llegaron ayer á bordo del «Mahonés», hay un número considerable de canteros y albañiles, que según nuestras noticias, vienen á trabajar en las obras de la fortaleza de Isabel II.

El vapor «Mahonés» á la salida de este puerto tuvo que detenerse un día en la bahía de Alcudia por causa del fuerte N. O. que reinaba; sin embargo no hubiera tenido el dia de retraso á no haber sido por otro que experimentó el «Rey D. Jaime II.».

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pasqual,  
calle del Castillo n.º 39 - 40.